

201

Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo

Algunas noticias sobre el Refugio, desde octubre de 1.987 hasta la fecha .-

El pasado verano se jubiló el guarda Hoticiano Hernando Iglesias, sin duda el hombre que ha influido de forma más eficaz en la protección de la fauna del Refugio de Montejo sin su trabajo callado y constante, a lo largo de casi catorce años, el Refugio no habría podido mantenerse en las condiciones en que hoy lo conocemos .

ADENA, que le hizo un homenaje el pasado 20 de julio, aceptó la propuesta de nombrarlo Guarda de Honor del Refugio de Rapaces de Montejo de la Vega, en el que Hoticiano puede seguir desempeñando una importante misión. Además, es posible que su hijo Jesús sea nombrado guarda próximamente .

Nosotros queremos hacerle un homenaje a Hoticiano el próximo 30 de octubre. Jesús Cobanilla, coordinador nacional del Fondo para el Refugio, envía detallada información sobre el acto proyectado a todos los colaboradores . (Para contribuir, dirigirse a Jesús).

Por otra parte, los ornitólogos conocedores de la zona que estén interesados en participar en el próximo censo colectivo de buitres del Duratón o del Riaza (en noviembre de 1.988) pueden ponerse en contacto con el Grupo Athene o conmigo .

Los censos de los nidos (con éxito en la cría) de buitres leonados y alimoches, que también en 1.988 he realizado de forma exacta, han arrojado cifras más altas que el año anterior . Por lo que se refiere al buitre leonado, en toda la historia del Refugio sólo ha habido dos años con número (de pollos que llegan al final de su desarrollo en nido) mayor que el de éste . En cuanto al alimoches, 1.988 ha sido uno de los mejores años de cría en las hoces del Riaza (en el número de parejas presentes , quizás el mejor ; aunque en 1.986, por ejemplo, llegaron a volar más pollos -uno más-); y además, he localizado nidos con pollos en parajes próximos, donde el año pasado no se logró la reproducción . Por el contrario, este año no ha llegado a volar ni un solo pollo de halcón peregrino en el interior del Refugio, y tampoco en los roquedos limitados, al menos según nuestros datos ; únicamente he conseguido encontrar dos nidos ocupados (con dos y tres pollos, respectivamente) (al menos uno de ellos es nuevo, con relación a 1.987) en zonas relativamente cercanas . Por otra parte, las águilas no han logrado criar con éxito este año . En cuanto al búho real, he encontrado este año dos nidos con éxito en la cría (aunque tengo sospechas de al menos uno más) ; lo más destacable es que en uno de ellos han salido adelante tres pollos, lo cual parece ser excepcional en la zona (al menos según nuestras observaciones sobre la reproducción de esta especie allí, que son parciales y además se refieren sólo a los últimos catorce años). Debe destacarse también que, si consideramos tanto el Refugio como los parajes próximos, éste ha sido el año en que he localizado más nidos ocupados de cernícalo vulgar, aunque sigo sin haber conseguido el censo exacto de los nidos y los pollos que salen adelante de esta especie ; como curiosidades, anotaré que el 20 de julio había cinco pollos a punto de volar en un nido de unas peñas solitarias ; que el 13 de mayo había cinco huevos en un nido de un barranco de los páramos ; y que Félix Martínez encontró, el 16 de junio, un nido con cuatro pollos muy grandes -que anilló- en un pino, junto a los bosques del sur . En otro orden de cosas, he hallado este año dos lugares nuevos, en zonas no demasiado alejadas del Refugio, donde parece habitar la lechuza . También en parajes próximos, ha habido este año interesantes noticias -de distintos observadores- que apuntan hacia la posible -o segura- nidificación de otras especies de rapaces . Y aunque no sea una rapaza, citaremos también al cuervo, del que he localizado este año dos nidos ocupados en el interior del Refugio, en los que han llegado a volar tres y cuatro pollos respectivamente (el último dato -de los cuatro pollos- fue aportado por Hoticiano).

Del mismo modo que en los años anteriores, llama la atención el número relativamente alto de nidos de buitre leonado en los que ha fracasado la reproducción, según indican los interesantes datos obtenidos por Félix Martínez Olivas. También ha habido varias parejas de alimoches que no han logrado reproducirse . Por otra parte, en lo que llevamos de año ha habido noticias de cinco buitres muertos, cuatro jóvenes capturados por no poder volar (uno de ellos murió, y los otros fueron liberados), y tres jóvenes, del Centro de Recuperación de Buitrago, que fueron soltados allí, según informa Manuel Fernández Márquez . / Debe resaltarse también el último censo colectivo de otoño, en el que intervinieron 125 naturalistas (65 en el Duratón y 60 en el Riaza), y en el que se controlaron 1.022 buitres leonados (557 y 465, respectivamente), además de obtener detallada información sobre distintas especies. (Y se citó un murciélago nuevo para la zona).

RECTIFICACIÓN .- En la anterior Hoja Informativa (Nº 16) se decía que Marco Paolo Pavese había conseguido, en el comedero de buitres, "por primera vez en Montejo y posiblemente también en Europa", obtener fotografías de un alimoche salvaje (no criado ni mantenido en cautividad) utilizando piedra(s) para romper un huevo (falso) de aves truz . No fue la primera vez, sino la segunda (al menos en Montejo); pues precisamente en el comedero de buitres, en septiembre de 1.983, Carlos Sanz García había obtenido ya fotografías de alimoches salvajes "cogiendo y tirando piedras sobre un huevo - falso de avestruz". (Fotografías también muy interesantes, además).

Aprovechamos la ocasión para indicar que el reportaje sobre "La tierra de los buitres" filmado por Marco P. Pavese fue emitido por la televisión italiana el 7 de noviembre de 1.987 ; y que varias de las fotos que obtuvo en el comedero de Montejo se publicaron en el número 79 de la revista italiana "Airone" .

---

En lo que va de año, se ha llevado carne al comedero en dos ocasiones .

---

Observaciones de aves poco citadas allí.- Félix Martínez señaló una garcilla buenera cerca de Maderuelo el 16-III-88. José Luis López-Pozuelo observó, en el embalse, el 8-XII-87, un zampullín seguramente cuellinegro . Alfonso Balmori anotó un elanio azul, "por la carretera de Fuentelcásped a Maderuelo", en otoño de 1.987 . Javier y Jorge -- Batllori, Silverio Cerradelo y yo vimos un reyezuelo sencillo (junto a uno listado) el 14-XI-87 . Observé un crialo el 15-VII-88 . También ha habido nuevas noticias del cormorán grande, el zampullín chico, el ánade silbón, el ánade rabudo, el alcaraván, el sisón, el chotacabras pardo, el pinzón real, el roquero rojo, la alondra de Dupont, etcétera.

---

Nota.- También este año ha habido bastantes noticias sobre los zorros ; destacando el hallazgo de una nueva zorrera ocupada (con dos zorros jóvenes), que descubrí el 15 de mayo en un barranco próximo al Refugio .

Debe indicarse también que, según comunican el guarda José María Pérez Carbonell y su mujer, un jabalí se despeñó, sobre la fuente de la presa, hacia finales de 1.987 . Por otra parte, en la batida de jabalíes celebrada en el mes de noviembre en el coto de la Confederación Hidrográfica del Duero (colindante con el Refugio) no fue abatido --- ningún ejemplar . En ese mismo mes, en nuestro censo colectivo de otoño, en toda la zona sólo fue visto un jabalí (observado por José Emilio Pertierra) (aunque otros observadores hallaron huellas, rastros y excrementos).

Además, en 1.988 ha habido nuevas e interesantes noticias sobre el corzo, la garduña, el tejón, varias especies de micromamíferos, etc. Por otra parte, Roberto de la Peña y Manuel Fernando Pérez encontraron en una cueva , el 13-XI-87, cerca del antiguo pueblo de Linares, un rinolofo probablemente mediterráneo (esta especie no se había citado - antes en la zona, según nuestras noticias) .

---

Nota.- El 19-VII-88 encontré, cerca del pueblo de Montejo, una culebra de collar de 97'5 cm. de longitud, que fue fotografiada por Félix Miguel Hernando . Por otra parte, este año ha habido nuevas noticias de la víbora hocicuda, la coronela meridional, etc.

---

Nota.- El pasado verano fue puesto en libertad un milano negro al oeste del Refugio.

---

Nota sobre aves invernantes o de paso .- José Luis Armendáriz, José Luis Moreda y otros citaron una chocha perdiz el 5-XII-87 (todas las citas anteriores que conocíamos de esta especie allí eran del guarda Hoticiano). Francisco López Laguna observó un treparriscos en La Hocquilla el 15-XI-87 (no habíamos vuelto a tener noticias de este pájaro en Montejo desde el año 1.983). También ha habido citas de tarabilla norteña, etc.

---

Nota.- Se han comprobado nuevos datos sobre la actividad de algunos cazadores furtivos, en el Refugio o cerca. Destaca la noticia de un gavilán (una hembra inmadura) que fue - matado a tiros el domingo 15-XI-87, muy cerca del Refugio. El hecho fue denunciado.

---

Nota.- Luis Miguel Domínguez hizo una entrevista al guarda Hoticiano en la radio (en la cadena SER) el 23-VII-88 . Por otro lado, una buena parte del programa de televisión "La Nave Tierra" del 30-VIII-88 estuvo dedicada al Refugio .

---

Nota.- Entre los últimos trabajos realizados sobre el Refugio, destaca un detallado informe de Jesús Cobo Anula sobre su última estancia allí. También puede señalarse una Memoria elaborada por ADENA y enviada a la Junta de Castilla y León .